



## NOMINATIONS

Par décision de Mgr Denis GRONDIN, sont nommés :

### PLAN DIOCÉSAIN

#### Premier mandat

- M. l'abbé Jean-Baptiste N'dri ALLICO, membre du Collège des consultants;
- M. l'abbé N'gnamien Jean-Marie ANOH, prêtre *fidei donum* de Daloa en Côte d'Ivoire, vice-chancelier, président, délégué de l'évêque et répondant diocésain du Comité-conseil sur les délits sexuels;
- M. l'abbé Adrien ÉDOUARD, responsable diocésain pour le Jubilé 2025 et membre du Collège des consultants;
- M. l'abbé Agonma Zibo Patrick GNIVO, prêtre *fidei donum* de Porto-Novo au Bénin, animateur de pastorale aux Services diocésains, responsable du catéchuménat;
- M<sup>me</sup> Thérèse SAGNA, répondante diocésaine de la pastorale missionnaire.

#### Renouvellement

- M. l'abbé Marc-André LAVOIE, membre du Collège des consultants;
- M. l'abbé Arthur LECLERC, membre du Collège des consultants;
- M. l'abbé Yves-Marie MÉLANÇON, chancelier, vicaire épiscopal pour les affaires de la chancellerie diocésaine et membre du Collège des consultants;

- M. l'abbé Yves PELLETIER, v.g., membre du Collège des consultants;
- M. Guillaume SOUCY ROSS, gestionnaire de projet Internet pour le site Web du diocèse de Rimouski et maître des cérémonies.

### PASTORALE PAROISSIALE

#### Premier mandat

- M. l'abbé N'gnamien Jean-Marie ANOH, vicaire pour les paroisses de l'unité pastorale de la Vallée de la Matapédia;
- M. l'abbé Agonma Zibo Patrick GNIVO, vicaire pour les paroisses de l'unité pastorale du Témiscouata;
- M. l'abbé Pierre GUERRIER, curé des paroisses de l'unité pastorale de La Mitis;
- M. l'abbé Yves PELLETIER, v.g., administrateur des paroisses de l'unité pastorale du Témiscouata;
- M. Guillaume SOUCY ROSS, agent de pastorale et stagiaire pour les paroisses de l'unité pastorale de La Mitis.

#### Renouvellement

- M. l'abbé Hermel PELLETIER, administrateur des paroisses du secteur du Souffle-d'Azur.

### PASTORALE SPÉCIALISÉE

#### Renouvellement

- M. l'abbé Jacques CÔTÉ, aumônier de la maison principale des Filles de Jésus de Rimouski;
- M. l'abbé Marc-André LAVOIE, aumônier à la maison mère des Sœurs du Saint-Rosaire;
- M. l'abbé Paul-Émile VIGNOLA, répondant diocésain du Renouveau charismatique.



Dans le cadre du 150<sup>e</sup> anniversaire de la fondation de la Congrégation Notre-Dame du Saint-Rosaire :

### Autonomie alimentaire

#### L'expérience concluante de la ferme des Sœurs du Saint-Rosaire 1897-2014

Conférencier : Alain Ross

Partenaire : Société rimouskoise du patrimoine  
24 octobre 2024, 19 h

Ancienne chapelle  
de la maison mère de la Congrégation  
des sœurs de Notre-Dame du Saint-Rosaire

Activité gratuite.

*Pauline Massaad, RSR*

### PÈLERINAGE – OCTOBRE 2025

Du 6 au 17 octobre 2025, il y aura un pèlerinage en compagnie de Père Jean-Baptiste Allico : PARIS – MONTLIGEON – LISIEUX – MONT ST-MICHEL – PONTMAIN – LOURDES.

Vous retrouverez à la page 5 toutes les informations requises afin de vous inscrire.

### APPEL CONJOINT À L'AIDE ET À LA PRIÈRE POUR LE LIBAN

Avec l'approbation du Conseil permanent de la CCCB, vous trouverez, à la page 6 un communiqué de presse « Appel à soutenir au Liban – appel à aider et prier ».



### LE PROGRAMME COURT MAINTENANT À MONT-JOLI

Une rencontre d'introduction au programme court s'est tenue le 3 octobre dernier dans la salle Notre-Dame de l'église de Mont-Joli. Des personnes de plusieurs secteurs de l'unité pastorale de La Mitis s'étaient rassemblées pour l'occasion, en compagnie des formateurs Pierre Cardinal et Charles Lacroix (sur la photo).



Le programme court se veut accessible. Il s'adresse à toute personne désireuse d'approfondir sa foi et de l'envisager dans sa dimension communautaire. Cette nouvelle cohorte s'ajoute à celle de Matane qui avait commencé le parcours à l'automne 2023.

*Il est encore temps de se joindre au groupe de Mont-Joli. Le parcours débutera formellement le 24 octobre prochain. Pour information : 418 721-0167*

## L'ACCUEIL DES MIGRANTS AU SEIN DE NOS COMMUNAUTÉS

Nous avons eu la chance de vivre une belle journée de formation, le 10 octobre, avec deux personnes-ressources dont les interventions prenaient appui sur leur expérience personnelle. Une douzaine de personnes s'étaient réunies pour cette activité placée sous le signe de la fraternité universelle.

Sr Maria-Victoria Coello nous a d'abord présenté la réalité des migrants à partir de sa propre expérience d'intégration. Elle a montré les difficultés auxquelles doivent faire face les nouveaux arrivants, en soulignant que les besoins des migrants ne se limitent pas aux nécessités matérielles. Ils et elles ont aussi besoin d'une présence humaine.

Elle a employé l'image d'un pont pour illustrer son propos. Comme un pont a besoin des deux côtés pour être supporté, de même le migrant ne peut être seul responsable de son intégration. Pour que ça fonctionne, il doit aussi pouvoir compter sur l'implication de celui ou celle qui accueille.

Sr Maria-Victoria nous a laissés avec cette interpellation : comment, comme Église, déployer l'hospitalité envers les migrants pour être une véritable communauté d'accueil ?



*Sr Maria-Victoria faisant faire l'exercice des lunettes, pour prendre conscience du regard que l'on porte sur les autres. Nous avons ensuite échangé nos lunettes, pour montrer la subjectivité de notre regard et les difficultés qui en découlent pour l'accueil et l'intégration.*

Avec Martin Bellerose, nous avons approfondi la notion d'hospitalité, grâce à plusieurs exemples tirés de la Bible. M. Bellerose est directeur de *l'Institut d'étude et de recherche théologique en interculturalité, migration et mission*, et un collaborateur régulier du site *interBible*.

Parmi les textes de l'Ancien Testament où l'hospitalité joue un grand rôle, il s'est attardé à celui où Abraham reçoit ces trois personnages mystérieux au chêne de Mambré (Gn 18,1-15). M. Bellerose a montré qu'au jeu de l'hospitalité, les rôles peuvent rapidement s'inverser, de sorte que l'accueil devient mutuel. À cet égard, le partage du pain eucharistique constitue un repère important. Dans le récit des disciples d'Emmaüs (Lc 24,13-35), Jésus était considéré comme un étranger, jusqu'à ce qu'il pose le geste de rompre le pain. Il se produit alors une inversion des rôles : Jésus était reçu, il devient celui qui reçoit... et c'est à cet instant que *« leurs yeux s'ouvrirent »*.

De même, l'intégration suppose une forme de réciprocité. Deux participantes récemment arrivées au pays abondaient dans le même sens : pour être bien vécu, l'accueil doit aussi permettre aux personnes reçues d'apporter quelque chose à ceux et celles qui les reçoivent.

C'est donc à un changement de perspective que nous étions conviés jeudi dernier. Dans une relecture étonnante du récit de la tour de Babel (Gn 11,1-9), M. Bellerose se demande si la multiplication des langues n'était pas en fait une bénédiction, et si le récit de la Pentecôte, y faisant écho, ne venait pas consacrer cette pluralité d'une certaine manière.

Au terme de cette journée, plusieurs ont tenu à souligner la dimension humaine de l'accueil qui s'était révélée : *« dans la rencontre, nous sommes comme des étrangers l'un devant l'autre »*; *« on doit accueillir l'autre comme un cadeau »*; *« avec ses références bibliques et les réflexions qu'elle a suscitées, j'ai vécu cette journée comme une demi-retraite »*.

*Pierre Cardinal, Institut de Pastorale*

### OUVERTURE DE POSTE À L'INSTITUT DE PASTORALE

À la page 9, vous trouverez l'ouverture de poste.



Bulletin électronique d'information publié aux deux semaines par l'Archidiocèse de Rimouski

**Tombée du matériel : le mercredi qui précède la publication du vendredi.**

### Abonnement gratuit !

Invitez les gens de votre entourage, intéressés par les activités pastorales dans le diocèse, à s'abonner au bulletin **Le Relais**. Pour être inscrit sur la liste d'envoi, il suffit de vous rendre sur notre page d'abonnement à l'adresse : <https://diocoserimouski.com/sd/relais/abonnement.html> ou envoyez votre nom et adresse courriel à [servdiocriki@globetrotter.net](mailto:servdiocriki@globetrotter.net)

### Publication d'un communiqué dans Le Relais

Vous pouvez faire parvenir vos communiqués d'intérêt général pour Le Relais à Francine Larrivée : [francine.larrivee@diocoserimouski.com](mailto:francine.larrivee@diocoserimouski.com)



34, rue de l'Évêché Ouest  
Rimouski (Québec) G5L 4H5  
Tél. : 418-723-3320, poste 106  
Télé. : 418-722-8978

Le Relais est publié le vendredi,  
à toutes les deux semaines.

#### Rédaction et mise en page :

Francine Larrivée  
418-723-3320, poste 106  
[francine.larrivee@diocoserimouski.com](mailto:francine.larrivee@diocoserimouski.com)

#### Abonnement gratuit :

<https://diocoserimouski.com/sd/relais/abonnement.html>

#### Webmestre :

Yves-Marie Mélançon  
418-723-9006  
[ymelan@diocoserimouski.com](mailto:ymelan@diocoserimouski.com)

### Archevêché de Rimouski : Curie & Services diocésains

34, rue de l'Évêché Ouest, Rimouski (Québec) G5L 4H5  
Tél. : 418 723-3320 / Téléc. : 418-723-8978  
<https://diocoserimouski.com> / [diocriki@globetrotter.net](mailto:diocriki@globetrotter.net)

GÉMUS, Hélène - Réceptionniste - <a href="mailto:reception@diocoserimouski.com">reception@diocoserimouski.com</a> .....	poste 101
ANOË, Jean-Marie - Vice-chancelier & auditeur pour le tribunal ecclésiastique <a href="mailto:anojehanmarie@diocoserimouski.com">anojehanmarie@diocoserimouski.com</a> .....	poste 129
ÉDOUARD, Adrien - Synode & année sainte - <a href="mailto:adrien.edouard@diocoserimouski.com">adrien.edouard@diocoserimouski.com</a> .....	poste 110
FORCIER, Élie - Service aux résidents - <a href="mailto:administration@diocoserimouski.com">administration@diocoserimouski.com</a> .....	418-732-4707
GOSELIN, Sylvain - Archiviste - <a href="mailto:diocriki@globetrotter.net">diocriki@globetrotter.net</a> .....	poste 128
GRONDIN, Denis - Archevêque - <a href="mailto:denis.grondin@diocoserimouski.com">denis.grondin@diocoserimouski.com</a> .....	poste 102
LACROIX, Charles - Formation à la vie chrétienne - <a href="mailto:fvcriki@hotmail.com">fvcriki@hotmail.com</a> .....	poste 134
LARRIVÉE, Francine - Secrétaire de l'Archevêque - <a href="mailto:francine.larrivee@diocoserimouski.com">francine.larrivee@diocoserimouski.com</a> .....	poste 106
LECLERC, Annie - Catéchuménat - <a href="mailto:catechufvc@gmail.com">catechufvc@gmail.com</a> .....	poste 135
MÉLANÇON, Yves-Marie - Chancelier - <a href="mailto:chancellerie@diocoserimouski.com">chancellerie@diocoserimouski.com</a> .....	poste 111
PELLETIER, Yves - Vicaire général - <a href="mailto:vicaire.general@diocoserimouski.com">vicaire.general@diocoserimouski.com</a> .....	poste 181
PÉRIGNY, Dyno - Économiste diocésain - <a href="mailto:economiste@diocoserimouski.com">economiste@diocoserimouski.com</a> .....	poste 107
SOUCY ROSS, Guillaume - Chargé de projet - <a href="mailto:ti@diocoserimouski.com">ti@diocoserimouski.com</a> .....	poste 124

### Institut de pastorale de l'Archidiocèse de Rimouski

49, rue Saint-Jean-Baptiste Ouest, Rimouski (Québec) G5L 4J2  
<https://diocoserimouski.com/ipar>

CARDINAL, Pierre - Directeur - [ipastorale@diocoserimouski.com](mailto:ipastorale@diocoserimouski.com) ..... 418-721-0167

Vous pouvez consulter  
les différents bulletins électroniques  
des Services diocésains  
sur le site internet du diocèse :  
<https://diocoserimouski.com/sd/ocs.html>



# PÈLERINAGE



**06 au 17 oct.  
2025 (11 jours)**

***Paris - Montligeon - Lisieux***

***Mont St-Michel - Pontmain - Lourdes***

**\$4,290.00/pers**

Si inscription avant le 15 mai 2025

**DÉPART DE RIMOUSKI EN AUTOBUS**

**En compagnie de**

**Père Jean-Baptiste Allico**

**Documentation gratuite sur demande :**

Francine Ross : 418-723-6539 (poste 205)

Marie-Chantal Guelable : 418-723-6539 (poste 204)

ou téléchargeable sur ce site internet :

**[www.associationreginapacis.org](http://www.associationreginapacis.org)**



Conférence des évêques  
catholiques du Canada



Aide à l'Église en Détresse  
Aid to the Church in Need

ACN CANADA



Développement  
et Paix  
CARITAS CANADA

CNEWA

*une agence papale pour  
l'aide humanitaire et pastorale*

### Communiqué

### Pour diffusion immédiate

#### **Appel à soutenir au Liban — Appel conjoint à aider et prier**

**Montréal, 15 octobre** — Avec le soutien de la Conférence des évêques catholiques du Canada (CECC), Aide à l'Église en Détresse Canada (AED), CNEWA Canada (l'Association catholique d'aide à l'Orient) et Développement et Paix - Caritas Canada (DPCC) lancent un appel à la générosité afin de soutenir les besoins de plus en plus urgents au Liban, à la suite des bombardements dans le pays qui ont déjà fait des centaines de victimes innocentes.

« Alors que le conflit entre le Hezbollah et Israël s'est étendu au Liban, causant encore plus de morts, de destructions et de déplacements, renouvelons, nous les fidèles catholiques du Canada, nos prières pour la paix au Moyen-Orient, comme nous y invite le pape François, et faisons tout ce que nous pouvons pour aider les personnes touchées par cette récente escalade de la violence », déclare Mgr William T. McGrattan, évêque de Calgary et président de la Conférence des évêques catholiques du Canada (CECC).

Caritas Liban rapporte : « Des milliers de familles fuient leurs maisons à cause de l'escalade du conflit dans le sud du Liban. Nous fournissons des abris, de la nourriture, des soins médicaux et un soutien psychologique, mais nous avons besoin de votre aide pour continuer. Chaque contribution fait la différence ».

Faisant écho à Caritas Liban, Mgr McGrattan a déclaré : « Il y a des gens au Liban qui ont un besoin urgent de notre aide en ce moment. C'est pourquoi, en tant de président de la CECC, je vous invite à faire un don à Aide à l'Église en Détresse (AED) Canada, à l'Association catholique d'aide à l'Orient (CNEWA) Canada ou à Développement et Paix—Caritas Canada (DPCC) ». Il ajoute : « Chacun de ces organismes travaille avec des agences locales au Liban pour s'assurer que vos dons apportent une aide ciblée et efficace à ceux et celles qui souffrent ».

Marie-Claude Lalonde, directrice nationale de l'AED, Adriana Bara, Ph. D., directrice nationale de CNEWA Canada et Luke Stocking, directeur général par intérim de DPCC, lancent un appel conjoint pour venir en aide à la population libanaise. « Vos dons et vos prières seront d'un grand réconfort pour la population fortement ébranlée », ajoutent-ils. Selon Marielle Boutros, la coordonnatrice des projets pour le Liban pour AED, « les gens vivent maintenant dans des salles

paroissiales, ils auront donc besoin de nourriture, de produits sanitaires, de matelas, de couvertures, et si cela continue, nous aurons besoin de chauffage pour l'hiver, même si, bien sûr, nous espérons que cela ne durera pas aussi longtemps ».

### **Des religieuses inquiètes persévèrent malgré la violence**

Selon des informations reçues par CNEWA Canada, des religieuses au Liban de la Congrégation des Sœurs des Sacrés Cœurs de Jésus et de Marie sont touchées de près par les bombardements. « Je suis encore en un seul morceau », a confié sœur Maya Beiano, qui est aussi directrice d'une école tenue par sa congrégation. « Des missiles frappent juste à côté, le couvent tremble et les fenêtres éclatent ». Il y a seulement une semaine, elle espérait ouvrir l'école, dont le but est de préserver la présence chrétienne dans la région tout en offrant une bonne éducation à tous et toutes. « Aussi longtemps qu'il y aura un enfant et une mère dans le village, je vais maintenir ma mission » dit-elle, concluant la conversation en nous demandant de la garder dans nos prières.

Les directrices et directeur expliquent que les fonds reçus seront utilisés maintenant et dans les mois à venir pour acheter de la nourriture, des fournitures médicales, des abris et d'autres produits essentiels pour répondre aux besoins de base de la population éprouvée. Avec l'hiver qui vient, il faudra aussi penser à de l'aide au chauffage. Lorsque le conflit s'apaisera, ce que nous espérons le plus rapidement possible, les efforts iront à la reconstruction des immeubles et, par-dessus tout, la guérison des personnes traumatisées.

**« Enfin, nous appelons nos bienfaiteurs et bienfaitrices à prier pour la fin des violences, non seulement au Liban, mais dans toute la Terre sainte et le Moyen-Orient », implorent les directrices et directeur, ajoutant « nous unissons nos voix à l'appel du pape François en faveur d'un cessez-le-feu, qui est une première étape nécessaire pour une résolution juste et pacifique du conflit ».**

Pour faire un don ou pour toute question, vous pouvez contacter les organismes de la manière suivante :

Aide à l'Église en Détresse (AED) Canada, site Web <https://acn-canada.org/fr>  
Page de don : <https://acn-canada.org/fr/les-attaques-contre-le-liban-touchent-tout-le-monde/?form=Lebanon>

Numéro sans frais : 1-800-585-6333, poste 228

CNEWA Canada, site Web <https://cnewa.org/fr/>  
Numéro sans frais : 1-866-322-4441

Développement et paix – Caritas Canada (DPCC), site Web [www.devp.org/fr/](http://www.devp.org/fr/)  
Numéro sans frais : 1-800-494-1401

## **À propos de la Conférence des évêques catholiques du Canada**

La Conférence des évêques catholiques du Canada (CECC) est l'Assemblée nationale des évêques du Canada. Elle a été fondée en 1943 et reconnue officiellement par le Saint-Siège en 1948.

## **À propos de l'Aide à l'Église en Détresse**

Aide à l'Église en Détresse est une organisation catholique et pontificale fondée en 1947 qui finance des projets d'urgence et pastoraux dans plus de 140 pays. Elle soutient les fidèles persécutés, opprimés ou dans le besoin. Elle œuvre en plus à sensibiliser et à informer au sujet de la discrimination et de la persécution des chrétiens dans le monde.

## **À propos de CNEWA Canada**

L'Association catholique d'aide à l'Orient (CNEWA) a été une bouée de sauvetage pour les pauvres, les personnes déplacées et celles touchées par la guerre au Moyen-Orient, en Afrique du Nord-Est, en Inde et en Europe de l'Est. Fondée par le pape Pie XI en 1926, et sous la direction du pape François, la CNEWA travaille pour, à travers et avec les églises catholiques orientales pour identifier les besoins et mettre en œuvre des solutions.

## **À propos de Développement et Paix — Caritas Canada**

Développement et Paix — Caritas Canada (DPCC) est l'organisme officiel de solidarité internationale de l'Église catholique au Canada. Il travaille en partenariat avec des organisations locales dans plus d'une trentaine de pays d'Afrique, d'Amérique latine, d'Asie et du Moyen-Orient pour accroître la justice dans le monde et agir en solidarité avec les personnes vivant en situation de vulnérabilité.

Contact média pour la CECC : Maribel Mayorga, [communications@cecc.ca](mailto:communications@cecc.ca)

Contact média pour AED : Mario Bard, [com@acn-canada.org](mailto:com@acn-canada.org)

Contact média pour CNEWA Canada : Adriana Bara, [canada@cnewa.org](mailto:canada@cnewa.org)

Contact média pour DPCC : Romina Acosta Bimbera, [rabinbrera@devp.org](mailto:rabinbrera@devp.org)

## **OUVERTURE DE POSTE**

### **Directrice ou directeur de l'Institut de pastorale**

*L'Institut de pastorale de l'Archidiocèse de Rimouski a pour fin de promouvoir l'éducation en fournissant des activités de formation et de perfectionnement, ainsi que des conférences dans les domaines de la théologie, des sciences religieuses et de l'animation pastorale.*

*Un Conseil d'administration assure sa gestion et un Conseil des études établit ses orientations.*

#### **Qualifications requises**

- Posséder un diplôme universitaire de 2<sup>e</sup> ou 3<sup>e</sup> cycle (maîtrise ou doctorat) en théologie, sciences religieuses ou études pastorales;
- Posséder une expérience dans le domaine de la pastorale et connaître les défis actuels de l'Église;
- Posséder des habiletés en planification, en gestion, en animation et en travail d'équipe;
- Faire preuve d'autonomie, d'initiative, de dynamisme, de bon jugement et de capacité relationnelle;
- Être familier avec les outils numériques usuels de communication et de partage, tels que *Zoom*, *OneDrive*, *Facebook* et le logiciel *Excel*;
- Avoir une excellente maîtrise du français parlé et écrit.

#### **Description de tâches**

##### **1. Formation**

- 1.1 Adapter ou monter des formations sur mesure (microprogrammes) pour répondre à des besoins spécifiques en pastorale;
- 1.2 Planifier le déploiement dans les milieux du *Programme de formation pour les leaders en Église*, et l'animer en collaboration avec d'autres intervenants;
- 1.3 Établir et maintenir de bons liens avec les institutions partenaires qui oeuvrent dans le domaine de la pastorale et de l'accompagnement spirituel.

##### **2. Perfectionnement**

- 2.1 Planifier des activités de formation et de ressourcement sous forme de journée de perfectionnement ou de conférence, en mode présentiel ou en ligne (webinaire);
- 2.2 Arrimer l'offre de formation aux besoins des milieux et rester à l'affût des voies d'avenir en pastorale;

2.3 Collaborer avec les Services diocésains dans le choix des orientations de formation, de perfectionnement et/ou de ressourcement.

### **3. Tâches de direction**

- 3.1 Préparer le budget annuel de l'Institut en collaboration avec le Conseil d'administration et effectuer les autres tâches qui relèvent de la gestion courante;
- 3.2 Convoquer et animer le Conseil des études et participer au Conseil d'administration, en rédiger les procès-verbaux;
- 3.3 Produire un rapport annuel et tenir des statistiques de fréquentation des activités offertes à l'Institut.

### **4. Communications**

- 4.1 Assurer la visibilité de l'Institut de pastorale et faire connaître sa mission en vue de son développement;
- 4.2 Promouvoir les activités proposées par l'Institut ou sous sa responsabilité, en tirant parti des nouveaux moyens de communication tels que *Facebook*;
- 4.3 Faire connaître, auprès des diocèses voisins, les activités qui sont offertes plus largement par l'Institut.

### **Conditions de travail**

- Traitement annuel déterminé par le Conseil d'administration de l'Institut.
- Horaire de travail : 32,5 heures/semaine (flexibilité possible pour tenir compte des activités prévues occasionnellement le soir et les fins de semaine).
- Vacances annuelles : le mois de juillet et une semaine à Noël.

### **Entrée en fonction**

7 janvier 2025

**Les personnes intéressées doivent transmettre leur curriculum vitae accompagné d'une lettre motivant leur choix, ce avant le 25 octobre 2024.**

**Adresser le tout au Conseil d'administration de l'Institut, par la poste à l'intention de  
Wendy Paradis, 90, rue de la Normandie, Rimouski QC, G5L 5H2  
ou par courriel: [paradiswendy@hotmail.com](mailto:paradiswendy@hotmail.com)**